## mamoriam

## IN MEMORIAM

## Hommage au Pr Jacques Noterman (1932-2023)

Jacques Noterman obtient son diplôme de Docteur en Médecine, Chirurgie et Accouchement à l'ULB en 1959. Il s'oriente immédiatement vers la chirurgie et fréquentera le Service de Chirurgie générale de l'Hôpital Saint-Pierre (HSP) du Pr Bremer dès 1959. Il sera prosecteur au Laboratoire d'Anatomie et d'Embryologie du Pr Dalcq de 1961 à 1963 et sera assistant au Service d'Anatomie pathologique de l'HSP en 1964.

Il fréquentera le Service de Neurochirurgie de l'Hôpital Saint-Pierre (annexe Bordet) dès 1962 comme assistant bénévole, y sera nommé assistant en 1965 et ensuite premier assistant et adjoint dans le service du Pr Brihaye.

Il se formera à la Neurochirurgie essentiellement au contact du Dr Philippe Martin, fils d'un des pionniers et fondateurs de la Neurochirurgie belge, le Pr Paul Martin.

Il obtiendra sa reconnaissance de spécialiste en Neurochirurgie le 28 juin 1969.

Ses études sur la circulation du liquide céphalo-rachidien seront couronnées par l'obtention du prix « Docteurs Paul et Philippe Martin » en 1973 avec le travail intitulé « Diagnostic radio-isotopique en neurochirurgie ».

Il collaborera avec les cardiologues et les anesthésistes au développement de l'électrocardiographie endocavitaire pour le placement des shunts ventriculo-cardiaques.

Le Dr Noterman s'intéressera particulièrement à la chirurgie des anévrysmes intracrâniens et des nerfs périphériques et en particulier des tumeurs du plexus brachial, ce qui fera l'objet de plusieurs publications.

La deuxième partie de sa carrière médicale débute le 1<sup>er</sup> novembre 1981 où il collabore avec le Pr J. Brotchi, le Dr J. D'Haens et le Dr H. Colle à la création et au développement du Service de Neurochirurgie de l'Hôpital Erasme. Il y deviendra plus tard Chef de Service associé.

Sa carrière professionnelle sera marquée par de nombreuses nominations: Président de la Société belge de Neurochirurgie de 1995 à 1998, Président de la Commission d'Agrément en Neurochirurgie auprès du Ministre, Président de l'Union professionnelle des Médecins de l'Hôpital Erasme et Vice-Président du Conseil médical de l'Hôpital Erasme.

Le Personnage de Jacques Noterman au caractère bien trempé, mais toujours à l'écoute, respectait ceux qui travaillaient avec lui.

C'était un collaborateur sans faille, fidèle en amitié, que les proches collègues de sa génération estudiantine surnommaient amicalement « Dudule ».

Son calme et son sens pédagogique étaient particulièrement appréciés de ses élèves.

Son bon sens, sa droiture, sa sagesse, sa pondération dans ses propos, ont été remarqués par l'Ordre des Médecins du Conseil du Brabant d'expression française dont il sera élu Membre Titulaire et ensuite Président de 1997 à 2000 et délégué effectif au Conseil national.

Homme de grande culture, son intérêt pour l'Histoire, déjà remarqué dans ses publications sur l'évolution des traitements de l'hydrocéphalie et des anévrysmes, se concrétisera encore par ses articles sur les années de plomb de l'occupation: l'Ordre des Médecins de guerre et l'Ordre face à la question juive durant la deuxième guerre mondiale.

La grande stature et l'autorité naturelle de Jacques Noterman ne manquaient pas d'impressionner ceux qui ont eu la chance de le rencontrer, touchés aussi qu'ils étaient de saisir dans son regard cette ironie et cette bienveillance que la vie y avait imprimées.

Il sera regretté par sa famille et tous ceux qui ont eu la chance de collaborer avec lui.

J. D'HAENS Pr émérite de Neurochirurgie, VUB